

Le révolutionnaire Lavoisier mit beitrag zu
seine révolte politique und philosophique servit
als Vorsänger einer Serie: *L'Amour des con-
naissances et du discernement d'Angers*, 21 vols., Be-
sauvageot 1826; *Instruction sur le roman*, par
J.-J. de Cauvin, écrivain de Toulouse, 4 vols.,
1826; *Dictionnaire de l'anglais parlé par
l'acné borgier*, 4 vols., id. 1826. Diese erheb-
liche Produktion führt mit der französischen Schrift: *Expos-
ition de la doctrine sur le droit à l'autorité
christienne* 1824. Dieser folgte nicht lange nach-
her: *Le rôle civil communiqué dans son rapport
avec la théologie morale*, Paris 1827, ein Werk,
das in Frankreich und Belgien oft aufgegriffen wurde und den Namen jenes Verfassers in den sozia-
len Kreisen bekannt machte. Als Gouverneur der
Provinz der Vizir übernahm, herrschte in ganz
Frankreich der jansenistische Augenblick; und er
war in diesen Gründungen engagiert worden. Sei-
nen starken Geist konnte bei der Vergleichung
der selben mit der Lehre der älteren Theologen
das Christentum dieser Richtung nicht ganz ent-
gehen; er vermochte jedoch nicht, einen sicherer
Entscheid zu treffen. Da fügte es sich, dass er in
den Besitz der Moraltheologie des hl. Alfonso ge-
langte, dessen Werke ihm bis dahin unbekannt
geblieben waren. Er studierte dieselbe eifrig,
überzeugte sich, und war vor sein Entschluss un-
widerrücklich gefestigt. Auf einer Romreise, die er
1830 seiner geschwächten Gesundheit wegen ma-
chte, er am Grabe des hl. Petrus unter anderem das Gedächtnis, seine ganze Kraft
zur Verbreitung der Lehre des hl. Alfonso einzulegen. Nach seiner Rückkehr veranlasste er sei-
nen Erzbischof, den Cardinal de Rohan, der Voni-
tentiarie die zwei Fragen vorzulegen: 1. Utrum
s. theologiae professor opiniones, quas in sua
theologia morali profitor beatus Alphonsus a Liguori, sequi tuto possit ac profiteri? 2. Utrum sit inquietandus confessarius, qui
omnes beati Alphonsi a Liguori sequitur op-
piniones in praxi ameri poenitentias tribunalis
hac sola ratione, quod a Sancta Sede Aposto-
lica nihil in operibus illius censura dignum
repertum fuerit? Die Antwort fiel bekannt-
lich für die erste Frage befürwortend, für die zweite
verneinend aus. Kurz darauf veröffentlichte er
seine *Justification de la théologie morale du b. Alphonse de Liguori*, Besançon 1832. Die Schrift erregte allseitiges Aufsehen, war für
Frankreich von durchdringender Wirkung, wurde
in's Italienische übersetzt und ward verschiedenen
Ausgaben der Moraltheologie des hl. Alfonso beigebracht. Einer anonymen Gegenschrift ant-
wortete er durch seine *Lettres de M. l'abbé Gouset à M. le curé de ** sur la justification
de la théologie morale du b. Alphonse de Liguori*, Besançon 1834. Durch seine
Schriften hatte Gouset die allgemeine Aufmerk-
samkeit auf sich gelenkt; am 1. Februar 1836 er-
nannete ihn Gregor XVI. zum Bischof von Peri-
gueux und am 18. Juli 1840 zum Erzbischof
von Reims; am 30. September 1850 endlich er-

holte der Titel IX. zum Cardinal. Gouset war
der Vater eines zweiten Bischofs; den Namen
hat er nach der Vater, und seine Freigebigkeit
gegen für hundert tausend Franken. In alle Pro-
vinzen der Welt verbreitete der Kunde beeindruckt, griff
er in herausragender Weise ein. Im J. 1841
setzte er während der Freiheit des Unterrichts,
mit 1844 erschien er im Betracht mit seinen
Zurückgewissenheiten und Verfehlungen. Über die Be-
zeichnungen der im Schauspiel befindenden liturgi-
schen Figuren. Preiser und Münze, kostete er
nicht mehr herabzuholen, sondern wurde sich nach
dem, was Gregor XVI. zeigte, ihm in einem
eigenen Brief vom 16. August 1842 den entspre-
chenden Preis. Er lehrte seine Zweijel auch
dass ein liturgisches Gebet erlaubten Abt
Dom Guéranger war, und dieser entworfene durch
ihren meisterhaft geschriebene *Brevidière Lettre à M. l'archevêque de Reims sur le droit de la
Liturgie* 1843. Zum zweiten Gouverneur nicht lange
nach und welche 1846 in seiner Erzbischöflichkeit die
romische Liturgie wieder her. Ihm die kirchliche
Discipline zu helfen, hielt er zwei Preachingsser-
eichen ab. Das erste zu Saumur 1849, das zweite
zu Besançon 1853 und das dritte zu Reims 1857.
Dabei blieb er besonders kirchlich thätig.
Gegen den besmalten in Frankreich noch sehr
verbreiteten Maroniten, den zum Ende vertriebenen
Berberern die heilige Communion zu vernei-
gen, schrieb er *Lettre à M. l'abbé Blanet sur la
communion des condamnés à mort*, Reims
1841. Im J. 1844 erwiderte die erste Auflage
seiner *Théologie morale à l'usage des curés
et des confesseurs*, 2 vols., ein in französischer
Sprache geschriebenes, klarer und gebogenes
Compendium der Moral, in dem er die Lehre
des hl. Alfonso in einfacher Weise zur Darstel-
lung bringt. Es wurde in verschiedene Sprachen
übersetzt (deutsch Neuen und Schaffhausen 1851;
Regensburg 1869), und zählte bis 1880 in Frank-
reich allein 17 Ausgaben. Eines gleichen Erfol-
ges erfreute sich seine für Geistliche und gebildete
Leute bestimmte *Théologie dogmatique ou ex-
position des preuves et des dogmes de la
religion catholique*, 2 vols., Paris 1848 (deutsch
Regensburg 1855). Ferner veröffentlichte er noch:
*Observations sur un mémoire adressé à l'épi-
scopat sous ce titre: Sur la situation présente
de l'église gallicane relativement au droit
coutumier*, Paris 1852; *La croyance géné-
rale et constante de l'église touchant l'Imma-
culée Conception de la bienheureuse Vierge
Marie*, Paris 1855; *Exposition des principes
du droit canonique*, Paris 1859; *Du droit de
l'église touchant la possession des biens de-
stinés au culte et la souveraineté temporelle
des papes*, Paris 1862. Gouset starb allge-
mein betrübt am 22. December 1866. (Vgl.
Fèvre, Hist. de son Eminence Mgr Gouset,
archevêque de Reims, Paris 1882; Besson,
Panégyriques et oraisons funèbres, Paris
1870, II.) [Urbany C. SS. R.]
Gouset (γούζετ, LXX Γουζέτ), genannt 4 Rdn.